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中鼎工程股份有限公司
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中興工程顧問股份有限公司

生態檢核

團隊

台灣生態檢核環境教育協

會

意見內容摘要 處理情形回覆

一、周教授秀專  /  清華大學  

1.肯定中鼎公司針對取排水管規劃設置提出

優化改善方案，並與在地居民以及關心這議

題的團體交流溝通。其中鹵水排放一直是地

方關注議題，雖認同目前鹵水排放口採 4 孔

排放，並垂直向上，惟排放口方向能否往北

側，並減少排放水量以降低影響？

2.生態檢核部分，首先感謝生態檢核協會的

詳細說明及報告，汪理事長也提到面對地方

所提出問題不能有遺漏及閃躲，這是非常負

責任的作法。新竹海淡廠位於頭前溪出海

口，過去荒野協會也長期針對頭前溪進行調

查，常發現 80%大量垃圾集中在海岸，且

多數都是塑膠品，現有研究顯示人腦中約有

7 公克微塑膠粒，惟目前海淡廠環境監測水

質未有「微塑膠粒」項目，故建議本案可進

行微塑膠粒調查。此外，頭前溪上游沿岸周

遭有很多密集性工廠分布，恐產生廢棄物及

1.感謝周教授寶貴意見，本計畫鹵水

排放管長約 1,780 公尺，係延長至較

深海區域進行排放，已於環評報告說

明且經環評審查通過，採用多孔排放

設計，而非單一點集中排放，對海域

影響較低，並已承諾未來營運時會持

續進行海域水質監測，以確保鹵水排

放不影響海域生態。

依據環說書內容，經排放擴散模擬分

析，海淡廠之濃排水以多點排放方式

擴散效果佳，且排放水經潮汐帶動擴

散速度快，鹽度不會顯著累積，對生

物影響有限。且經排放擴散模擬，距

離排放口 300 公尺處之海水鹽度已接

近背景值。

2.有關環境監測調查項目增做微塑膠



污染物，藉由近期相關研究可知生物毒性的

重大影響，故建議應增做調查。另有關工區

濱海廢棄物目前已有 AI技術監測方式，亦

建議納入考量。

粒及生物毒性，因本計畫取水點不是

位於頭前溪，惟考量在地居民用水安

心，後續將納入評估研議。

二、陳助理研究員俊銘  /  清華區域創新中心  

1.我較關心的是海淡廠營運後模式。海淡廠

為重大國家建設，海淡廠營運後，請問海水

淡化所提供的用水是為了讓新竹園區廠商有

更多水源？還是提供新竹地區民眾有更安全

的水源？

2.本案估計最大產水量 10萬噸/日，惟設計

取水量 25.5萬噸/日，排水量 19.4萬噸/日，

兩個相減差額約 6萬噸，請問如何達到產水

量 10萬噸？因為單日產水量越高，平均每

噸水單位成本會較低。另由上次會議得知園

區廠商對於水源購買意願很高，相對於比較

高的購買意願下，加上 RO製成的水質也更

佳，為何不採更大產水量方式進行營運生

產？

3.於上次會議有提及海淡廠提供之用水量未

來供應給廠商的費用似略低於生產水之成

本，請問這樣的考量是什麼？未來海淡廠營

運應具自負盈虧的能力，以自行負擔後續維

護管理成本，目前之相關財務分析是否合

理？有無進行敏感性分析？包含 RO膜替換

頻率對營運成本衝擊為何？避免為推動一個

重大國家建設計畫，後續卻造成國家政府財

政負擔壓力。

1.感謝陳研究員寶貴意見，新竹海淡

廠是為提供新竹地區民生及產業未來

用水成長需求，降低從桃園或苗栗跨

區支援水量，提高新竹地區自有水源

比例，以增加區域供水穩定度及抗旱

韌性。

2.設計排水量 19.4萬噸/日是考量海淡

廠在不同操作情境下，設計的最大排

水能力。而設計產水量不是以 25.5(設

計取水量)-19.4(設計排水量)=6萬噸/

日來計算，新竹海淡廠設計最大產水

量為 10萬噸/日。

3.產水量 10萬噸均由廠商認購，海淡

廠營運所需費用，包含產水、維護、

泵送、相關規費及公益支出回饋等，

均由廠商負擔，並不會有供應給廠商

的費用低於生產水成本的狀況。

另外海淡廠營運成本已將 RO膜替換

所需成本納入，由廠商認購費用來支

應，政府並無負擔營運費用，對國家

財政不會造成負擔。

三、劉前理事長月梅  /  荒野協會新竹分會  

1.首先也與陳研究員有相同提問，海淡廠取

水量約 30萬噸/日，而目前設計取水量僅

1.感謝劉前理事長寶貴意見。

設計排水量 19.4萬噸/日是考量海淡廠



25.5萬噸/日，請問設計取水量為何做減量

設計？設計取排水量差額似乎比每日產水量

低，一般認知，設計產水量體應該比用水量

大。

2.請問目前海水淡化廠設計是否有考量到海

水污染因子之去除？目前客雅溪及頭前溪工

廠廢棄物內，經荒野協會過去進行垃圾清

除，發現有大量燈泡碎片等，請問未來取水

時是否會加以考量？並建議視實際需求辦理

淨灘活動。

3.依今日簡報說明，3 月下旬即將進場動

工，似乎與簡報中工期起始日規劃不相符，

請問是否會提早作業？弱勢，恐影響過境冬

候鳥棲息，請相關單位注意對生態環境影

響。

4.本工程有規劃種植新的植栽物種，但據瞭

解，過去新竹環保局所種植栽存活率甚低，

目前規劃植栽種類似乎非適用於海岸環境現

況，如流蘇、射干等，請再考量。

5.基地南側如做為景觀公園休憩，請問有無

開闢新設道路？因每一條新設道路都會成為

生態的斷點，再者，請教休憩區主要位在海

淡廠後側，一般民眾未來如何進出？停車場

如何規劃？

在不同操作情境下，設計的最大排水

能力。而設計產水量不是以 25.5(設計

取水量)-19.4(設計排水量)=6萬噸/日

來計算，新竹海淡廠設計最大產水量

為 10萬噸/日。

2.根據環評資料，新竹市海域皆屬於

乙類海域環境，本計畫取水點位於新

竹漁港南側水深-4.5 ~ -7 公尺，依環

保署頭前溪口南側海域水質測站資料

及本計畫海域水質 6 點×3 層×3 次共 

54筆水質監測結果顯示，各因子皆符

合乙類海域水體水質標準。本計畫於

施工及營運期間皆會持續辦理取、排

水口的水質監測。也很樂意未來有機

會與地方相關單位團體一起來辦理淨

灘活動。

3.廠區施工前的整地作業，預定 3 月

下旬進場，主要整地範圍為陸地廠區

部分，尚未在沙灘或潮間帶，因此可

能涉及的是現有喬木、灌木棲息的野

生動物。目前調查尚無明顯受影響物

種，施工前會再評估是否有明顯受影

響物種，同時會針對施工人員辦理環

境生態保育教育訓練，如有關注物

種、生態保全對象，將告知生態保育

措施並要求落實執行。

4.謝謝劉前理事長提醒，本計畫植栽

種類會以適合海岸環境現況且為在地

原生種類植栽為主，例如朴樹、黃

槿、刺花椒、漏盧等。

5.基地南側之休憩場地，規劃是以自



行車道及步道進入，並無新闢道路，

民眾遊客可於週邊新竹漁港第三停車

場及新港南路邊停車場停車，步行或

騎單車至南北側土丘入口(景觀公園休

憩場所)。

四、王組長尹萱  /  荒野協會新竹分會  

1.由簡報可知未來取排水工程會穿越潮間

帶，依據過去荒野協會調查，可知東方環頸

鴴會在此區域下蛋，雖然目前取排水管線採

前段合併埋設，已有優化以減輕對環境影

響，只是未來施工期間工程車使用空間、進

出路線及施工時程，仍會對於潮間帶生物影

響較大，請多再重視潮間帶生態保育對策。

2.在稀有物種生態保育對策中，設置人工巢

箱之保育措施是否有用，對於燕鷗及彩鷸孵

育情形似乎不符，請再多評估考量。

1.感謝王組長寶貴意見。管線於潮間

帶施工時，對生態環境影響可能較明

顯，除必須避開關注的鳥種主要過境

期，也需考量臨時施工動線及工程機

具的作業範圍。本計畫將依據設計的

施工範圍為限，並設置施工圍籬盡量

避開關注鳥種的活動路線，以避免或

減輕對其影響。

2.關於設置人工巢箱，主要針對可能

棲息於現有雜木林帶內的粉紅鸚嘴等

鳥類規劃，本計畫後續將在施工前確

認設置人工巢箱適宜性，如不需要，

將改採其他必要的生態友善措施。


